

memoria de actividades

REDI

RED DE ONG PARA EL DESARROLLO DE LOS PAISES IBEROAMERICANOS



2019

ÍNDICE

Presentación	3
Actividad de REDI	4
Noticias de los miembros	8
Junta Directiva de REDI.....	16
Miembros de REDI.....	16

PRESENTACIÓN

Queridos todos,

Tengo la alegría de presentar la Memoria Anual de Actividades de la Asociación Red de ONG para el Desarrollo de los Países Iberoamericanos (REDI) correspondiente al año 2019. Lo hago por primera vez, asumiendo el rol de Secretaria General en sucesión de Teresa María Pérez Payán, quien no solo ha asumido este cargo desde los inicios de esta asociación; ella ha sido una de sus fundadoras y, qué duda cabe, gran promotora.

Por esto, quisiera empezar con unas palabras de agradecimiento hacia ella. Su abnegación, esfuerzo, visión y la generosidad con que se ha dedicado a REDI en todos estos años ha permitido poner en marcha una asociación que se proyecta a alcanzar metas ambiciosas de colaboración y fortalecimiento mutuo entre sus miembros. Interesa, y mucho, impulsar el logro de las propias finalidades institucionales de cada organización y, como conjunto asociado, aportar un esfuerzo continuado de desarrollo humano y crear valor compartido.

Y es que en REDI trabajamos para lograr un eficiente apoyo institucional a las organizaciones sociales que la integran, potenciando el intercambio de experiencias y buenas prácticas, así como la información necesaria para que cada una crezca, según sus capacidades y potencialidades y, si lo considera necesario, con el apoyo y la experiencia de los socios.

En esta Memoria de Actividades recogemos un resumen de lo que ha sido el trabajo de REDI a lo largo del año 2019, así como algunas noticias destacadas del trabajo que realizan sus miembros en los diferentes países de América Latina y España. Una mención especial merece el Seminario "Mujer, transformadora de la sociedad" realizado en Antigua, Guatemala. En él tuvimos la oportunidad encontrarnos con varios de los miem-

bros de REDI y otras organizaciones. Una ocasión especial donde se estrecharon los lazos de colaboración, compartiendo experiencias valiosas del trabajo que cada organización realiza en sus respectivas localidades y proyectando acciones de cooperación conjunta en un futuro cercano.

Desde la Junta Directiva, enviamos nuestro más sincero agradecimiento a todos nuestros socios por su colaboración y el trabajo realizado. Potenciar la cooperación y solidaridad institucional será uno de los factores que nos ayudará a superar las circunstancias tan difíciles generadas por la pandemia del coronavirus. Por ello, tenemos el propósito firme de seguir fortaleciendo nuestros objetivos y proyectos comunes.

Nuestro agradecimiento también a las instituciones y personas que con su colaboración y ayuda económica han apoyado nuestro trabajo.

Mónica Ríos
Secretaria General de REDI



ACTIVIDAD DE REDI

ASAMBLEA GENERAL

El día 26 de junio de 2019 se celebró la Asamblea General de la Asociación con la totalidad de sus socios presentes y/o representados. Previamente, el 27 de mayo de 2019, se reunió la Junta Directiva que acordó el Orden del Día de la Asamblea General con las siguientes propuestas:

- » Baja de la Junta Directiva: por transcurso del periodo de su mandato, se produce el cese de la totalidad de los miembros que componen la Junta Directiva.
- » Elección de la nueva Junta Directiva de la Asociación y designación a propuesta de la Secretaria General de la nueva Secretaria Ejecutiva no miembro de la Junta Directiva.
- » La nueva Junta Directiva queda constituida del siguiente modo:
 - Presidente: PROMU. Paraguay. Representada por Fernando Moreno Cea.
 - Vicepresidente: ANDECU. Nicaragua. Representada por Lucía Recarte Llorens.
 - Secretaria General: Fundación Promoción Social. España. Representada por Mónica Ríos Valdivieso
 - Secretaria Ejecutiva, no miembro de la Junta Directiva: Lucía García Gilabert.
- » Baja de Socios: a propuesta de la Junta Directiva, la Asamblea aprueba la baja de los siguientes socios: Profesionales Solidarios de Navarra, a petición propia en carta dirigida al Presidente con fecha 14 de Mayo de 2019, y Fundación Siramá, de El Salvador, de acuerdo con el artículo 9º letra a) de los Estatutos.

- » Aprobar el plan de actuación de la Asociación y fijar las cuotas ordinarias y extraordinarias para el presente año.
- » Aprobar las cuentas anuales de la Asociación correspondientes al año 2019.
- » Información de actividades realizadas por la Asociación a lo largo del año 2019.

TRABAJO DE LA JUNTA DIRECTIVA

En los meses transcurridos la Junta Directiva ha centrado sus esfuerzos en potenciar la comunicación entre los miembros de la red, priorizando el apoyo institucional con el envío de material de trabajo y documentación, reforzando la cooperación y el intercambio de experiencias a nivel de las organizaciones miembros, con el fin de fortalecer la cultura y el trabajo en red de sus organizaciones.

Una de las actividades destacadas de la nueva Junta Directiva ha sido la preparación y celebración de un Congreso Internacional en el mes de octubre en Antigua Guatemala, en el que han participado la mayoría de los socios de REDI, y del que se recogen más detalles en las noticias destacadas de REDI en 2019.

ALGUNAS ACTIVIDADES DESTACADAS EN EL AÑO 2019

En el año 2019 REDI ha iniciado un proyecto en Guatemala en apoyo a los damnificados por la erupción del Volcán de Fuego, que ha contado con ayuda económica de la Fundación Roviralta, Fundación Esperanza para la Cooperación y REDI

El 3 de junio del 2018 el Volcán de Fuego de Guatemala entró en una erupción sin precedentes arrasando y destruyendo comunidades aledañas de los departamentos de Sacatepéquez, Escuintla y Chimaltenango, dejando a su paso centenares de muertos y desaparecidos.

Ante esta situación, el Centro de Capacitación de la Mujer Las Gravileas, de ACOE, en coordinación con la Parroquia de San Juan Alotenengo, y con el apoyo de voluntarios, participó en trabajos de ayuda humanitaria para los damnificados, proporcionándoles víveres y ropa y apoyando las labores de acogida en los albergues habilitados para la población evacuada.

La ayuda de la Fundación Roviralta, la Fundación Esperanza y REDI permitió apoyar a 21 familias, a las que el gobierno autorizó volver a sus casas después de estar albergadas durante meses, con láminas, estufas y filtros de agua.

Apoyo a los programas socio-sanitarios de la Asociación Civil Salud y Familia, en Venezuela

REDI ha contribuido económicamente con uno de los proyectos dirigido a jóvenes en situación de vulnerabilidad. Se trata del proyecto para prevenir la deserción escolar que ha contado con un generoso apoyo económico de los Colegios Altaduna y Soladares en Almería, y la institución Centros Familiares de Andalucía

También ha prestado su ayuda al proyecto médico-social cuyo objetivo es desarrollar capacidades, propiciar la integración social y proporcionar herramientas para la vida a madres-adolescentes embarazadas de sectores desfavorecidos, mediante la atención médica, social, psicológica y preparación laboral.

Este programa se complementa con un proyecto de educación en afectividad y sexualidad para la prevención de embarazos y otras conductas de riesgo entre adolescentes de colectivos sociales vulnerables.

En este año se han beneficiado de este proyecto más de 100 adolescentes.



Seminario internacional “Mujer, transformadora de la sociedad”



REDI, el Observatorio Mujer e Igualdad (OMEI) de Fundación Promoción Social y la Consultora en Cooperación Iñaki Díaz promovieron los días 17 y 18 de octubre seminario “Mujer, transformadora de la sociedad”, en el centro de capacitación de la mujer “Las Gravileas” en Antigua Guatemala.

De la mano de expertos, el seminario tuvo como objetivo dotar a las organizaciones sociales de América Latina de herramientas enfocadas a la captación de fondos y mejora de las fuentes financiación, la promoción del emprendimiento y el liderazgo de la mujer, y la importancia de la comunicación en los proyectos liderados por mujeres.

Se contó para ello con María Beamonte, Directora General de la Fundación Promoción Social, Mónica Ríos, Secretaria General de la Red de ONG para el Desarrollo de los Países Iberoamericanos (REDI), Julieta de

Micheo, coordinadora del Observatorio Mujer e Igualdad (OMEI), María Tosca, Directora de Empleo, Formación y Emprendimiento de la Cámara de Comercio de España, Ana Fernández Ardaín, Decana del IMF Business School, Paloma Cervilla, Periodista de ABC, e Iñaki Díaz y María José Arias, de la Consultora en Cooperación Iñaki Díaz.

Además, ONG de Guatemala, Costa Rica, Nicaragua, República Dominicana, Colombia, Panamá y Perú compartieron iniciativas y experiencias para combatir la pobreza generada por la desigualdad de oportunidades entre hombres y mujeres a través del impulso del emprendimiento femenino en sus países.

Con este fin, durante el seminario, algunos miembros de REDI participaron activamente en una de las mesas, exponiendo sus propias iniciativas:

El centro de capacitación de la mujer “Las Gravileas”, promovido por ACOE, que presentó Ana Lucía Estrada, su Directora; el proyecto de “Incubadora de Impacto Social” presentado por Amalia González, Directora Ejecutiva de ANDECU (Nicaragua); el Centro Agrícola “Utz Samaj”(Guatemala), presentado la Ing. Lesli Moreno, su Directora, y María Dolores Patal, titular de derechos, e introducido por Karla Rodríguez,

Gerente General de FUDI (Guatemala); la “Escuela Técnica Hotelera Seranía”, iniciativa de INDESCO (R. Dominicana), que presentó su Vicepresidenta y Directora de Proyectos, Myra Ortiz; y la iniciativa “Proyecto tranformarte”, del proyecto educativo Suri, que presentaron Jessica Calvo y Gabriela Carazo, de Hogar y Cultura (Costa Rica).



NOTICIAS DE LOS MIEMBROS

“Trabajar por las personas para lograr que sean protagonistas de los proyectos y de su propio desarrollo”

» COLOMBIA

25 años de trabajo transformando la vida de la mujer y su familia Fundación Los Valles

Colombia es uno de los países en Latinoamérica que se caracteriza por tener altos índices de desigualdad y violencia. A principios de los años 90, sufrió una recesión económica que impulsó a un grupo de mujeres a materializar su inquietud por el desarrollo social en la ciudad de Cali, Valle del Cauca, a través de la capacitación profesional y para el emprendimiento de mujeres cabeza de familia en uno de los barrios con mayor índice de pobreza.

Habiendo comenzado su actividad el 12 de octubre de 1994, durante estos años, ha capacitado un gran número de alumnas, entre 200 y 400 por año, habiendo beneficiado a 5.000 mujeres.

Algunas de esas mujeres tienen sus propios emprendimientos, como Piedad Torres, quien ha perfeccionado su técnica y hoy mantiene su hogar con la venta de artesanías por internet a nivel local e internacional. Su hija estudió pedagogía infantil y actualmente es una de las asesoras de la Fundación.

Los programas de la Fundación Los Valles contribuyen al desarrollo integral de la mujer, ampliando la cobertura también a la infancia, con el propósito de capacitar en habilidades cognitivas y blandas, que impliquen

mejores oportunidades para la población juvenil en el momento de acceder a la educación superior, a la vida laboral o el emprendimiento.

Al cumplirse en 2019 los 25 años de su constitución, la Fundación Los Valles ha renovado su identidad corporativa y página web:



» ESPAÑA

Gestión sostenible de agua y saneamiento en 5 comunidades aymaras del Altiplano de Bolivia Fundación Fabre

La Fundación FABRE (España) junto con AYNI (Bolivia) han desarrollado, durante 2019, el proyecto “Implementación de un modelo de gestión sostenible de agua y saneamiento en 5 comunidades aymaras del Altiplano de Bolivia”, financiado por el Gobierno de Navarra.

El objetivo ha sido extender la red de distribución de agua potable y la conexión domiciliar de agua en 210 hogares, beneficiando a 1.173 personas, de las cuales 593 son mujeres.

Además, el proyecto ha incluido sesiones de capacitación para la población sobre prevención de enfermedades, higiene personal y uso responsable del agua.

También la organización de brigadas médicas al barrio “Miguel Castedo” para la identificación temprana de enfermedades y aplicar el tratamiento sanitario adecuado.



Se garantiza el acceso al agua en San Miguel de Velasco Fundación Promoción Social

La población de la Chiquitanía boliviana se enfrenta a vulnerabilidades vinculadas a la falta de acceso a los derechos más básicos, como el agua, dada la ubicación remota de esta región.

No ha sido hasta ahora, casi 300 años después de la fundación de San Miguel de Velasco, cuando sus 4.365 habitantes han tenido acceso al agua potable en sus propios domicilios, contribuyendo además a reducir

las enfermedades diarreicas agudas en menores de 5 años, las infecciones urinarias y las enfermedades relacionadas con la salud sexual y reproductiva de las mujeres.

El proyecto de Fundación Promoción Social, desarrollado en consorcio con Asociación para la Erradicación de la Pobreza (APEP), y financiado por la Comunidad de Madrid, ha permitido consolidar este derecho humano, mediante la instalación de una planta de tratamiento que permite potabilizar hasta 17,5 litros de agua por segundo. De esta forma, cada persona puede disponer de 100 litros de agua potable al día.



Pero este importante logro no constituye un hecho aislado. Para contribuir a la sostenibilidad de la planta, se han realizado capacitaciones para el personal técnico que se encarga de verificar periódicamente su funcionamiento y de realizar pruebas rápidas para comprobar la calidad del agua.

Además, se ha conformado un Comité de Agua Potable, de una forma totalmente comunitaria y representativa. Este comité hace partícipes a los ciudadanos no solo del acceso al derecho al agua, sino también de su gestión. Esto supone el primer paso para la creación de una normativa municipal que permita crear un catastro de consumidores de agua potable, contribuyendo a la gobernanza democrática municipal.

Por último, a través de talleres, el proyecto ha incidido en hábitos de uso eficiente del agua y de buenas prácticas higiénicas para la prevención de

enfermedades. Como refuerzo a esta actividad, durante el año de ejecución del proyecto, se han organizado brigadas gratuitas en los barrios, formadas por un equipo multidisciplinar del Hospital Municipal, que atienden a la población más vulnerable.

» GUATEMALA

Apoyo a la generación de ingresos para mujeres víctimas de la erupción del Volcán de Fuego

Asociación para la Cooperación Educativa (ACOE)



La devastadora erupción del Volcán de Fuego en junio de 2018 dejó a su paso centenares de muertos, desaparecidos y heridos y un 86% de los afectados perdieron su fuente de empleo, según un informe de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM).

Desafortunadamente el volcán sigue activo y causando mucho daño. Por ello, cofinanciado por el Ayuntamiento de Alicante y la Fundación Dasyc, este proyecto surgió para dar respuesta a la situación de crisis que siguen viviendo las familias damnificadas por la erupción del Volcán de Fuego.

A través de una capacitación técnica, empresarial y humana, el objetivo es que las familias puedan incorporarse al proceso productivo y

generar ingresos para paliar la situación de precariedad en la que se encuentran.

Ahora que las ayudas han disminuido, es importante proporcionarles herramientas para que por su propio esfuerzo puedan lograr el bienestar de sus familias.



» NICARAGUA

Primera graduación de 18 ONG nicaragüenses participantes en el proyecto Incubadora de Impacto Social

Asociación Nicaragüense de Educación y Cultura (ANDECU)

El 8 de noviembre, en el Centro Educativo Vega Baja, la Asociación Nicaragüense de Educación y Cultura (ANDECU), Asociación para la Cooperación Educativa Nicaragüense (ACOEN) y The Resource Foundation (TRF) celebraron la graduación de 18 ONG que han participado en su proyecto

“Incubadora de Impacto Social (IIS)”, desarrollado por primera vez en América Latina, con el apoyo de Segal Family Foundation.

Con un programa de formación adecuado a sus necesidades, los líderes de las 18 ONG participantes en la IIS han realizado 4 cursos para desarrollar sus capacidades en Planificación Estratégica; Gestión de Proyectos; Comunicación y Mercadeo; y Captación de Fondos y Posicionamiento. Además, han contado con el asesoramiento de expertos y han podido reflexionar durante diez meses sobre la sostenibilidad de sus proyectos, bajo la filosofía de “Alma Social con Mentalidad Empresarial”.



Sobre esta filosofía, Amalia González Fournier, Directora Ejecutiva del CEVB, durante la ceremonia de graduación, destacó en su discurso: “Nuestras organizaciones deben buscar las estrategias del modelo empresarial, relacionando producto y mercado con proyecto y beneficiarios, calidad con eficiencia de los recursos, y sostenibilidad.”

Por otra parte, gracias al servicio de alta calidad del Centro Educativo Vega Baja, se ha logrado un ambiente propicio para los procesos formativos, creando un espacio de confianza y colaboración entre las organizaciones locales.



Todas las ONG participantes recibieron una subvención de \$1,500 para colaborar con sus objetivos institucionales. Además, durante la graduación, se premiaron a 2 ONG, “Libros para Niños” y “Rayo de Sol”, con \$5,000 en reconocimiento la máxima puntuación de sus 3 trabajos finales: plan estratégico, formulación de proyecto y plan de comunicación y mercadeo. Adicionalmente, se entregó un premio de \$3,000 por su es-

fuerzo y dedicación a “Fundavisión”, organización que obtuvo su personería legal durante el proyecto.

Las 18 ONG trabajan en Educación, Desarrollo Económico, Medio Ambiente, Emprendimiento y Salud, y están presentes en 14 departamentos del país y la Región Autónoma Costa Caribe Sur, llegando, de esta forma, a casi a todo el territorio nacional, con lo que es posible que puedan generar un gran impacto social.

Mejora del acceso al agua y saneamiento de los niños y niñas en las escuelas de Tola, Nicaragua **American Nicaraguan Foundation (ANF)**

American Nicaraguan Foundation (ANF), en alianza con Cooperación Social y el Principado de Asturias, ha contribuido al derecho humano al agua y saneamiento y las condiciones higiénico-sanitarias de tres escuelas de la zona rural del municipio de Tola, departamento de Rivas, Nicaragua.



El proyecto “Acceso a agua y saneamiento escolar en 3 escuelas, un derecho de niños y niñas” ha beneficiado a 771 personas, incluyendo a estudiantes, profesores, padres y madres de familia, mejorando las instalaciones de agua y saneamiento, mediante la construcción de nuevas soluciones sanitarias y puntos de lavado de mano.



Adicionalmente, se han fortalecido los conocimientos y buenas prácticas de la comunidad educativa en temas relacionados a la higiene y saneamiento ambiental para prevenir las enfermedades relacionadas con esta carencia.

De igual manera, las niñas y los niños adquirieron buenas prácticas ambientales mediante el fomento de actividades para la conservación del medio ambiente como jornadas de reforestación y sensibilización sobre el uso eficiente del agua.

Fabretto Participa en el Plenario Anual de la FAO en Roma **Asociación Familia Padre Fabretto**

Para conmemorar el Día Mundial de la Alimentación, la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación celebró su 46° Comité de Seguridad Alimentaria Mundial (CFS46 por sus siglas en inglés), del 14 al 18 de octubre en Roma, Italia.

Más de mil delegados del CFS de todo el mundo reflexionaron sobre las buenas prácticas del ODS 2.

El CEO de Fabretto, Kevin Marinacci, participó en una mesa redonda sobre asociaciones de múltiples partes interesadas en financiar y mejorar la seguridad alimentaria y la nutrición. “Para que una asociación tenga éxito, debe ser más grande que la suma de sus partes. Esto es especialmente cierto cuando se trata de avanzar en la agenda de desarrollo”, afirmó Kevin Marinacci.



Al enseñar a los estudiantes desfavorecidos en Nicaragua sobre la agricultura sostenible y el medio ambiente y al crear asociaciones estratégicas para brindar apoyo nutricional a los niños en riesgo, Fabretto contribuye al logro del ODS 2.

» REPÚBLICA DOMINICANA

De la Copa Culinaria de Las Américas a hacer pasantías en el Club Allard de Madrid

Iniciativas de Educación Superior y Complementaria (INDESCO)

La Escuela Técnica Hotelera Serranía obtuvo la medalla de bronce en la categoría Junior en las Américas Copa Culinaria 2019, que se celebró en julio en Santo Domingo, República Dominicana, y que organizaron Hostelería News y el Foro Iberoamericano de Asociaciones Gastronómicas, contando con la participación de estudiantes de Latinoamérica.

Dani Peralta, Celinett Olio, Arlenis Lora y Suleny Tiburcio representaron a Serranía, cocinando isla de camarones con crema de maíz y de aguacate, filete de cerdo, barrigada y buñuelo de morcilla con puré de batata, salsa de miel y jardinera de verduras con almendras, cremoso de chocolate con espuma de plátano, crema de vainilla y queso, crumble y galleta de cacao.

Tres de esas alumnas, Dani Peralta, Celinett Olio y Suleny Tiburcio, que se graduaron en agosto de la Escuela Técnica Hotelera Serranía, junto con María Luisa Mejía, compañera de graduación, fueron seleccionadas para realizar estudios técnicos superior y pasantía en el Club Allard, restaurante con una estrella Michelin en Madrid, comenzando sus estudios y pasantías en el mes de octubre.

Se trata del segundo año que el Club Allard ofrece a las egresadas de Serranía la oportunidad de formar parte de su equipo, con el gran impacto positivo que ello conlleva.



JUNTA DIRECTIVA

Presidente:

Asociación para la Promoción de la Mujer Artesana y Obrera.
PROMU

Vicepresidente:

Asociación Nicaragüense de Educación y Cultura. ANDECU

Secretaria General:

Fundación Promoción Social

Secretaria Ejecutiva:

Lucía García Gilabert (No Miembro)

MIEMBROS

Bolivia:

Asociación para la Erradicación de la Pobreza. APEP
Instituto Técnico CEFIM
Asociación Civil AYNÍ

Colombia:

Fundación los Valles

Costa Rica:

Asociación Hogar y Cultura

R. Dominicana:

Iniciativas de Educación Superior y Complementaria. INDESCO

España:

Fundación Fabre
Fundación Promoción Social

Guatemala:

Fundación para el Desarrollo Integral. FUDI
Asociación para la Cooperación Educativa. ACOE

Nicaragua:

Asociación Nicaragüense de Educación y Cultura. ANDECU
American Nicaraguan Foundation. ANF
Asociación Familia Padre Fabretto

Paraguay:

Asociación para la Promoción de la Mujer Artesana y Obrera. PROMU
Asociación para el Desarrollo por la Educación, la Excelencia y el Trabajo. ADEXTRA

Perú:

Centro de Capacitación para la Mujer Condoray

Venezuela:

Asociación Salud y Familia

GRACIAS

Nuestro agradecimiento a las diferentes instituciones y a las personas que colaboran con REDI y hacen posible nuestro trabajo.

¡COLABORA CON REDI!

BANCO SANTANDER

Nº CUENTA: 0049 1182 3523 1038 4001

IBAN: ES71 0049 1182 3523 1038 4001

TITULAR: Red de ONGD para el Desarrollo de los Países Iberoamericanos



 Tel.+91 344 01 76 / Fax.+91 344 03 66

 www.redredi.org

 C/ de las Huertas 71, 5 Dcha.

 redi@redredi.org